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E5_9B_BD_E5_B9_B6_E6_c107_211035.htm 对于普通中国人而

言，英国显得既熟悉又陌生。说熟悉，没有一个国家像英国

在近现代历史上对中国影响如此之大；说陌生，这个“欧洲

贵族”即使很早同中国建立了外交关系，但给人的感觉却依

然倨傲。 感觉上，英国为中国移民和留学生设定了不低的门

槛。在一些欧洲国家纷纷向中国开放为旅游目的地时，英国

仍在远远观望。留在人们印象中的似乎只有年初莫克姆湾海

滩的拾贝者惨剧、警察清剿中餐馆的非法用工、向移民征收

高额附加税等等。而这一切无疑都与英国内政部直接相关。 

德斯布朗，2004年4月刚刚司职负责移民事务的内政国务大臣

。不到6个月就出现在中国。短短两天访问里，安排了与中国

公安部副部长赵永吉、外交部部长助理沈国放的会晤，还定

下了福建和江苏访问。10月25日，布朗先生抽空在北京接受

了《南方周末》的采访，就英国的移民和留学政策进行了阐

述和说明。 记者：近来的一系列事件给中国人的直观感受似

乎是，英国在对中国移民和留学生进行某种限制。一些法令(

比如清理中餐馆非法移民工)还是由您亲自签署的，部长先生

对此有何评论？ 布朗：英国有相当多的中国移民，他们对英

国经济作出了很大贡献。必须承认，中国人非常勤奋，非常

勤劳。 目前，中英两国之间的联系已非常密切，移民政策的

最终目的是为了实现国家间的友好往来。随着中国经济的增

长，会有更多的中国人走出国门，我们希望能够为到英国访

问、定居、求学的中国人提供更多的机会和便利。 也许有不



少中国人感觉到，英国似乎在采取某些限制，但我想强调的

是，我们采取的措施主要是为了防范那些非法入境者，并非

针对那些通过合法途径的入境者。而且，这些法律手段对所

有外国人一视同仁，并无特别针对中国人。 记者：有没有确

切的证据支持部长先生的上述观点？ 布朗：我们已经掌握的

数据可以清楚说明这一点。事实上，在英国工作和生活的中

国人的数量，正在逐年增加。目前，英国大约有5万中国留学

生，而且英国给予中国人的工作许可，近年来也增加了一倍

。令人欣慰的是，合法入境者也呈逐年递增之势。 记者：今

年初，英国莫克姆湾海滩发生了令人震惊的中国拾贝者不幸

遇难的悲剧。部长先生能否介绍一下关于此事的最新进展？

有人会因此受到制裁吗？ 布朗：可以确切地说，有5个人将

为此承担刑事责任。事件仍在调查中，会有进一步的证据以

确认他们将受到何种指控。不过，这需要在各种线索都查明

之后。调查期间，作为政府行政人员，我现在还不方便下结

论。 记者：我们知道，遇难的中国拾贝者的遗体定于10月份

运回中国。这距离悲剧发生已经很长时间，为什么要让他们

的亲属等这么久呢？ 布朗：他们的遗体之所以滞留英国这么

久，原因有两个方面：一是需要对他们的身份加以认定；二

是出于线索取证的需要。请相信，我们是很严肃地处理这些

问题的。 需要说明的是，英国方面负责了善后工作及其费用

。我们希望以一种尊严、体面的方式，遵照中国的传统来对

待这些遭遇不幸的人。 记者：部长先生此次访问行程中包括

福建，这是否与遇难的中国拾贝者的遗体处理有关系？ 布朗

：我此次去福建和莫克姆湾事件遇难者遗体送回福建没有关

系。此次福建之行实际上是和当地负责相关事务的中国官员



举行会晤。因为，英国跟福建某些地区传统上联系较多，在

英国工作、居留的许多人来自福建某些地区，英国政府希望

和福建省政府合作打击非法移民，杜绝以非法手段移民英国

的事情发生。 记者：据报道，在最近英国移民局和警方联手

展开的“黎明行动”中，又有5名华人被捕。我想知道的是，

这一系列行动是不是主要针对亚裔，或者是中国的非法移民

，到底有多少中国非法移民在这次行动中被查获？ 布朗：我

想说明的是，英国移民局与警方的合作是在各个层次上展开

的。仅仅去年，针对非法移民的行动就达700余次。不过，展

开这些行动的缘由各不相同，比如说税务、合法用工、雇员

健康、安全因素等等。虽然我并不参与具体行动方案的制订

，但是我可以说，这些行动全是在法律范围内实施的，而且

充分顾及人权以及种族权益的因素，绝对不是针对哪一个民

族或种族来进行的。当然，移民局行动的目的在于最终杜绝

非法移民现象。 记者：能简单介绍一下在英国的中国非法移

民的情况吗？中国非法移民是不是一个比较严重的问题？ 布

朗：首先要说明的是，英国解决非法移民问题，并非基于其

国籍或者种族。不过，中国非法移民问题的严重性，的确引

起了我们的重视，所以我们到中国来探讨这个问题。同时，

我们也希望解决非法移民问题不会给在英国生活、就业的中

国人及其家庭造成任何压力。我到中国来，就表明我们对这

个问题的重视，我会同中国有关官员共同探讨这一问题。需

要强调的是，我和其他国家、其他国家的同行也在进行同样

的探讨，而不只是同中国。 英国政府想要给出的明确无误的

信息是，如果以正当的方式，遵循英国移民法规定的途径操

作，英国将表示欢迎。但我们也会告诫那些通过不正当手段



，甚至是通过人蛇偷渡到英国的人，即使能进入英国，等待

你们的也可能是某些雇主非人的待遇，工作很辛苦，但是得

到的收入却少得可怜。 记者：部长先生，如您所说，所有前

往英国的外国人都应该通过合法途径。不过，“911”以后，

似乎中国人在签证问题上遇到了很大麻烦，据说英美使馆的

拒签率非常高。是否可以这么认为，非法入境屡禁不止是由

于严格的签证控制政策造成的呢？ 布朗：在任何一个国家，

拒签率都不是造成非法移民问题的原因。 我尤其想说明的是

，拒签率也并不像民间流传的那么高。我可以给您一些具体

的数字。我想，这些真实的数据，对于有兴趣去英国的中国

人，无论是经商，还是旅游，会有很大帮助，这将降低中国

人被中介或蛇头所骗的风险。 根据英国驻北京、上海和广州

使领馆的统计，中国人入境的拒签率平均低于20％。只有那

些想要剥削非法移民的人才会编造一些虚假的数字，让人们

感觉签证难办，从中渔利。我想通过你们告诉人们，以正当

的形式申请去英国，实际上是很容易被接受的，中国公民跟

其他的国家一样，享有有同等的机会 出国留学移民教育考试
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西兰 对于普通中国人而言，英国显得既熟悉又陌生。说熟悉

，没有一个国家像英国在近现代历史上对中国影响如此之大

；说陌生，这个“欧洲贵族”即使很早同中国建立了外交关

系，但给人的感觉却依然倨傲。 感觉上，英国为中国移民和

留学生设定了不低的门槛。在一些欧洲国家纷纷向中国开放

为旅游目的地时，英国仍在远远观望。留在人们印象中的似

乎只有年初莫克姆湾海滩的拾贝者惨剧、警察清剿中餐馆的

非法用工、向移民征收高额附加税等等。而这一切无疑都与



英国内政部直接相关。 德斯布朗，2004年4月刚刚司职负责移

民事务的内政国务大臣。不到6个月就出现在中国。短短两天

访问里，安排了与中国公安部副部长赵永吉、外交部部长助

理沈国放的会晤，还定下了福建和江苏访问。10月25日，布

朗先生抽空在北京接受了《南方周末》的采访，就英国的移

民和留学政策进行了阐述和说明。 记者：近来的一系列事件

给中国人的直观感受似乎是，英国在对中国移民和留学生进

行某种限制。一些法令(比如清理中餐馆非法移民工)还是由

您亲自签署的，部长先生对此有何评论？ 布朗：英国有相当

多的中国移民，他们对英国经济作出了很大贡献。必须承认

，中国人非常勤奋，非常勤劳。 目前，中英两国之间的联系

已非常密切，移民政策的最终目的是为了实现国家间的友好

往来。随着中国经济的增长，会有更多的中国人走出国门，

我们希望能够为到英国访问、定居、求学的中国人提供更多

的机会和便利。 也许有不少中国人感觉到，英国似乎在采取

某些限制，但我想强调的是，我们采取的措施主要是为了防

范那些非法入境者，并非针对那些通过合法途径的入境者。

而且，这些法律手段对所有外国人一视同仁，并无特别针对

中国人。 记者：有没有确切的证据支持部长先生的上述观点

？ 布朗：我们已经掌握的数据可以清楚说明这一点。事实上

，在英国工作和生活的中国人的数量，正在逐年增加。目前

，英国大约有5万中国留学生，而且英国给予中国人的工作许

可，近年来也增加了一倍。令人欣慰的是，合法入境者也呈

逐年递增之势。 记者：今年初，英国莫克姆湾海滩发生了令

人震惊的中国拾贝者不幸遇难的悲剧。部长先生能否介绍一

下关于此事的最新进展？有人会因此受到制裁吗？ 布朗：可



以确切地说，有5个人将为此承担刑事责任。事件仍在调查中

，会有进一步的证据以确认他们将受到何种指控。不过，这

需要在各种线索都查明之后。调查期间，作为政府行政人员

，我现在还不方便下结论。 记者：我们知道，遇难的中国拾

贝者的遗体定于10月份运回中国。这距离悲剧发生已经很长

时间，为什么要让他们的亲属等这么久呢？ 布朗：他们的遗

体之所以滞留英国这么久，原因有两个方面：一是需要对他

们的身份加以认定；二是出于线索取证的需要。请相信，我

们是很严肃地处理这些问题的。 需要说明的是，英国方面负

责了善后工作及其费用。我们希望以一种尊严、体面的方式

，遵照中国的传统来对待这些遭遇不幸的人。 记者：部长先

生此次访问行程中包括福建，这是否与遇难的中国拾贝者的

遗体处理有关系？ 布朗：我此次去福建和莫克姆湾事件遇难

者遗体送回福建没有关系。此次福建之行实际上是和当地负

责相关事务的中国官员举行会晤。因为，英国跟福建某些地

区传统上联系较多，在英国工作、居留的许多人来自福建某

些地区，英国政府希望和福建省政府合作打击非法移民，杜

绝以非法手段移民英国的事情发生。 记者：据报道，在最近

英国移民局和警方联手展开的“黎明行动”中，又有5名华人

被捕。我想知道的是，这一系列行动是不是主要针对亚裔，

或者是中国的非法移民，到底有多少中国非法移民在这次行

动中被查获？ 布朗：我想说明的是，英国移民局与警方的合

作是在各个层次上展开的。仅仅去年，针对非法移民的行动

就达700余次。不过，展开这些行动的缘由各不相同，比如说

税务、合法用工、雇员健康、安全因素等等。虽然我并不参

与具体行动方案的制订，但是我可以说，这些行动全是在法



律范围内实施的，而且充分顾及人权以及种族权益的因素，

绝对不是针对哪一个民族或种族来进行的。当然，移民局行

动的目的在于最终杜绝非法移民现象。 记者：能简单介绍一

下在英国的中国非法移民的情况吗？中国非法移民是不是一

个比较严重的问题？ 布朗：首先要说明的是，英国解决非法

移民问题，并非基于其国籍或者种族。不过，中国非法移民

问题的严重性，的确引起了我们的重视，所以我们到中国来

探讨这个问题。同时，我们也希望解决非法移民问题不会给

在英国生活、就业的中国人及其家庭造成任何压力。我到中

国来，就表明我们对这个问题的重视，我会同中国有关官员

共同探讨这一问题。需要强调的是，我和其他国家、其他国

家的同行也在进行同样的探讨，而不只是同中国。 英国政府

想要给出的明确无误的信息是，如果以正当的方式，遵循英

国移民法规定的途径操作，英国将表示欢迎。但我们也会告

诫那些通过不正当手段，甚至是通过人蛇偷渡到英国的人，

即使能进入英国，等待你们的也可能是某些雇主非人的待遇

，工作很辛苦，但是得到的收入却少得可怜。 记者：部长先

生，如您所说，所有前往英国的外国人都应该通过合法途径

。不过，“911”以后，似乎中国人在签证问题上遇到了很大

麻烦，据说英美使馆的拒签率非常高。是否可以这么认为，

非法入境屡禁不止是由于严格的签证控制政策造成的呢？ 布

朗：在任何一个国家，拒签率都不是造成非法移民问题的原

因。 我尤其想说明的是，拒签率也并不像民间流传的那么高

。我可以给您一些具体的数字。我想，这些真实的数据，对

于有兴趣去英国的中国人，无论是经商，还是旅游，会有很

大帮助，这将降低中国人被中介或蛇头所骗的风险。 根据英



国驻北京、上海和广州使领馆的统计，中国人入境的拒签率

平均低于20％。只有那些想要剥削非法移民的人才会编造一

些虚假的数字，让人们感觉签证难办，从中渔利。我想通过

你们告诉人们，以正当的形式申请去英国，实际上是很容易

被接受的，中国公民跟其他的国家一样，享有有同等的机会
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